

HERALDO OBRERO

DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Toledo y su provincia, un mes. . . 0,30 ptas.
Idem id. trimestre. . . 0,90 »
Número suelto: 10 céntimos.

DIRECTOR

DOMINGO ALONSO JIMENO

a quien se dirigirá toda la correspondencia.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

Calle de Núñez de Arce, núm. 20, 2.
No se devuelven los originales.

MUNICIPALERIAS

HAY QUE PREVENIRSE

Nos causa grima ver cómo se discute en nuestro Ayuntamiento si uno es el iniciador de esta idea; si lo es el otro; si aquél me quiere quitar la iniciativa que hablando con el camarero del café expuse hace cinco años; si a éste le corresponde una cruz, al otro tal vez una medalla; que si en mi distrito hace falta una luz y se debe poner porque tú conseguiste tres para el tuyo; que la calle donde vivo se adoquine, que el sereno cante a la puerta de mi casa...

Y, mientras tanto, el tiempo avanza de modo vertiginoso hacia el invierno, y con la misma celeridad se elevan los precios en todos los medios de vivir, y se paralizan obras, y disminuye el trabajo en general, y se preparan, en fin, momentos de angustia para el pueblo trabajador, para las clases media y menesterosa; el hambre, en una palabra, se vislumbra amenazador en la distancia. Entre tanto, nuestros municipales se disputan un distintivo vanidoso o un adoquín a la puerta de su casa, o la presidencia de una procesión o de una corrida de toros, o un paseo en carretela abierta con el fajín ceñido como sostén de alguna succulenta comida engullida en comisión del servicio (salvando siempre excepciones).

¡Qué pobreza de espíritu administrativo, qué abandono, qué dejadez en el interés general, qué modo de interpretar la sabia conseja que, con severidad plausible, proclama, en el interior del edificio, el deber de todos los administradores: *por los comunes provechos, dejad los particulares!*

Dentro de un plazo brevísimo veremos a centenares los obreros con los brazos cruzados en las plazas y calles; acaso, como otros años menos difíciles que éste, pidiendo limosna a hurtadillas, porque está prohibido pedir al hambriento, con frío en el exterior e interior, y lo que es peor, helado el ánimo ante el recuerdo del cuadro que le aguarda en su hogar cuando le vean llegar sin pan los que, inocentes, lo demandan con lágrimas.

Entre tanto, tendrán ocupación en el Municipio unas docenas de preferidos por la invencible tarjeta edilicia, y si se les apremia, contestarán la consabida frase de *no hay consignación en el presupuesto*, y el presupuesto es infranqueable; hay que guardar consignación para festejos, porque de suprimirse éstos vendría el desencanto en las iniciativas que merecen las condecoraciones y los plácemes, votos de gracias, etc., la exhibición, lo que les guía hacia aquella desgraciada Casa.

Si los industriales adulteran la mercancía en precio, calidad y cantidad no se encuentra quien castigue estas faltas, por que para ello hay que enemistarse con el elector, y cuando vuelva la reelección puede peligrar el cargo y ya no habrá fajín, ni palco en el teatro, ni en los toros, ni les saludarán sonrientes los guardias, y entonces quedará reducido el relieve personal a la nada, ¡y es tan doloroso no ser nadie

que ya no reparen en uno ni los chicos, ni los grandes, ni los serenos, ni los guardias!

Es preciso que este año se preocupe el Ayuntamiento de atenuar en gran cuantía la situación precaria que se avecina; surjan esas iniciativas en favor del pueblo, dispútense las iniciativas encaminadas a conjurar el hambre, el frío y las enfermedades que se aproximan al desvalido, que si esto no valiere distintivos exteriores, produce consuelo en muchos hogares, y eso es más grande, más hermoso, más confortable para la conciencia noble que mil condecoraciones.

El orgullo, en el corazón; no en la solapa de la americana.

LOS DETENIDOS

Siguen a diario decretándose por la autoridad militar excarcelamientos de estimados compañeros, por no haber contra ellos pruebas de delitos supuestos en los primeros momentos de la revuelta.

No apuntamos nombres por ser labor prolija dadas las estrecheces de espacio con que tenemos que luchar.

Como en otro lugar decimos, entre estas excarcelaciones, se cuenta la de la simpática batalladora socialista Virginia González, cuya cabeza tantas veces hicieron rodar a sus pies los burgueses de la aldea para sembrar el pánico y el desaliento entre las masas in autas.

Hoy se celebra el Consejo de guerra ordinario contra los compañeros Largo Caballero, Basteiro, Anguiano, Saborit, Torrent, Ortega y otros varios.

El acto tendrá lugar en el Cuartel de San Francisco y será público.

Una vez que sea ratificada la sentencia por la superioridad y conocida por el público, creemos será restablecida la normalidad, caso de no serlo antes.

Es perder el tiempo

Hace mal la prensa que, con sinceridad y altruismo, defiende la causa noble y justa de los que sufren miseria, necesidades y sinsabores sin cuento, en recoger lo que vierten elementos interesados en defender la hipocresía, la mentira y el egoísmo de clase.

Todos los argumentos que de esas imaginaciones surjan, sólo les sirve para dejar más al descubierto lo que a todo trance quieren ocultar.

Es completamente inútil, y sería torpeza imperdonable en nosotros perder un tiempo, que en estos momentos puede ser precioso, en discutir con aquellos hombres que no se han de convencer, que no se pueden convencer porque es su pan y su propia vida; tal vez dependa de la defensa que hacen para conseguir el sostenimiento de lo que por razones de progreso, de civilización y de justicia, no se puede sostener.

Los trabajadores, las organizaciones proletarias, sólo deben saber que los movimientos que realiza su clase por conseguir reivindicaciones, jamás fracasan.

Las organizaciones obreras están perfectamente defendidas, y no pueden estar a merced de elementos que carecen de todo lo que expone, eso que llaman ellos, honor o decencia.

Las organizaciones que luchan en el mundo por conseguir el triunfo de la democracia y de la justicia, están protegidas por las grandes virtudes que encierra el ideal subli-

me que les guía, y en estas virtudes, resbaian y se estrellan todas las infamias inventadas por los encargados de extender la patraña y la mentira.

Así, pues, sépanlo para siempre, que los trabajadores desprecian a todos los que quieren conseguir engañarlos y que la clase obrera esta tranquila y serena, estudiando y sacando enseñanzas y consecuencias de toda su labor, y cuando se serenen los espíritus asustadizos y pequeños, procederá a echar su balance.

Por lo pronto, el proletariado sabe que los que se atribuyen un triunfo eficaz en las actuaciones de hechos que pasaron, están convencidos de que hay que implantar reformas inmediatas y beneficiosas en nuestro sistema político, económico y social. ¿Qué demuestra esto? Demuestra clara y evidentemente que estas reformas hacían falta.

Estudio, reflexión y seriedad, es lo que tiene la clase trabajadora de mi patria, no sólo para sostenerse en este período de pasiones, egoísmos y maldades, sino a la terminación del curso estarán más firmes sus organizaciones.

Cuando haya que discutir métodos y conductas, sólo los trabajadores tendrán derecho a hacerlo; pues cumplirán con su deber.

ANTONIO SÁNCHEZ.

Almonacid, 26-9-917.

DE ELECCIONES

Por *El Castellano* nos enteramos de que la Casa del Pueblo presentará candidatos en todos los distritos de la capital.

Si la información procediese de otro colega, pondríamos en duda la veracidad de la noticia, pero tratándose de *El Castellano* no nos atrevemos a dudar.

¡Bebe en tan buenas fuentes!

También parece que irán a la reelección casi todos los señores que cesan en final de año.

Es de justicia y creemos en el triunfo, pues sólo con reparar en la brillante gestión que dejan tras de sí durante su estancia en aquella Casa, es garantía harto suficiente para inclinarse hacia ellos al cuerpo electoral.

Los taramonistas van al copo y otros elementos nuevos también se las dan como seguros del triunfo.

El presidente de una entidad republicana, que no puede ser otro que el popular Garijo, sentara sus reales en los escaños edilicios.

¡El amor a Toledo y... a las cruces!
De todo ello se deduce que a muchos no les van a picar las chinches de los divanes municipales y a otros les va a costar un duro cada picotazo del insecto veraniego.

De los distintos pueblos de la provincia nos lueven consultas respecto a la preparación de la lucha próxima, que promete ser reñidísima.

No se impacienten los estimados camaradas, pues hay tiempo sobrado; ya daremos instrucciones para todos en general, ya que para atender particularmente a cada uno necesitaríamos montar una oficina exclusivamente a estos efectos.

En Talavera también piensa Borrajós en un Ayuntamiento bloquista que le ayude a subir al pináculo del Congreso.

Todos se apresuran a ponerse al servicio de la patria y a disponer a su antojo de la voluntad del pueblo.

Con tanto patriota, vemos sucumbir la patria.

LA EXPOSICION DE ARTES E INDUSTRIAS

A pesar del espectáculo bochornoso que nos proporcionó el concejal maurista, Sr. Sancho, en la última sesión, la idea va tomando cada vez más progresivo desarrollo.

Hemos celebrado ya varias reuniones los representantes de la Prensa, y en todas ellas se ha convenido en la necesidad de cooperar con interés para procurar un nuevo atractivo en las próximas fiestas del Corpus.

La prensa diaria refiere de continuo detalles de los trámites que llevan los asuntos y por ello no aportamos minuciosas explicaciones; por eso y porque no tenemos espacio.

De lo que nadie ignora

Desde las valientes columnas de este semanario, y con voz potente y persuasiva, agitando fuertemente mis pulmones para ser oído de todos, quisiera tener la felicidad de exponer clara y concisamente un hecho, que si bien en sí, carece de importancia por su humilde procedencia, no deja de ser digno de mención por la parte de verdad que en sí encierra.

Hasta la fecha se ha venido hablando en los periódicos provincianos, de la libertad, del derecho, y predilectamente de la iniquidad y osadía de todo aquel que, a fuerza de depravaciones y vilezas, llega al pináculo de la preponderancia social. Pero esto ha sido, hasta el día, mariposear por las fátuas zarzas de la política, sin poder conseguir un resultado satisfactorio.

Esta importante, pero retrógrafa campaña, ha tenido el principio de su decadencia, en la costumbre seguida hasta el día de conceder importancia a la suposición: no concretar persona o personas y hablar en términos generales.

Se deben concretar las personas, por el solo hecho de que por temor de aparecer indignas ante la opinión pública, abandonen sus extravagancias, fortifiquen su carácter, y no vuelvan jamás a ceder habitualmente a respetos humanos el cumplimiento de su deber.

Partiendo de este principio, y como se verá por las referencias, que al amparo de ambiguas reminiscencias, se irán deslizando de mi pluma, no podemos menos de recordar la memoria del ex gobernador civil D. Emilio de Ignésón, durante el tiempo que inmerecidamente desempeñó tan laureado e importante cargo.

¿Sabéis por qué? En este punto no puede inclinarse mi oscura fortuna de expresión, por lo que os advierto, fijéis vuestra atención en el fondo de la verdad. Como tal, será seductora.

D. Emilio, como antes decía, se ha complacido siempre con ceder a respetos humanos el cumplimiento de su deber; estando por consiguiente a merced del inculto caciquismo, que le hacía cambiar de opinión y conducta, lo mismo que a una veleta los susurros venticillos.

Como en el transcurso relataré; por lo que he visto y apreciado en la íntima región en que convivo, enclavadas en la región Manchega, y que vosotros habréis apreciado también separadamente en las distintas partes, pueblos, aldeas o regiones de que esta provincia consta. Resultando a esta mayor extensión, mayor iniquidad, desmoralizándose el pueblo, tomando un pestilencioso ambiente de administración municipal, y forjando con esto un malestar, tocar las funestas consecuencias que no todos ignoramos.

¡Esto es triste! No quiero continuar. Sólo, sí, manifestaré breve y vulgarmente, porque así lo requiere este empalagoso asunto, lo que ocurre en la Mancha en general, pero concretémosnos al pueblo del caciquismo por excelencia.

¿Sabéis cuál es?: Cabezamesada.

En este pueblo, se han expandido carnes atacadas del carbunco. Denunciado por mí el hecho y proclamo, no fué castigado a pesar de que hubo víctimas.

El auxiliar del Ayuntamiento, sin formación de expediente ni motivos, fué destituido porque no hizo constar en las matrículas, que el molino harinero del cacique D. Enrique Goicochea, tenía solamente una piedra siendo eso realidades.

El reparto de consumos se ha formado al rigor de la adulación, tomando eso en

venganzas, sus confeccionadores habiéndose dado el caso de que el referido auxiliar, a menor sueldo, por causa de la destitución, le elevaron el pasado año la cuota de consumos, de 6 a 24 pesetas. Esta subida fué baja para la suegra del secretario.

Se firman libramientos, para justificación de cuentas, en las que hacen constar, que han comprado visillos para las ventadas, hasta de 75 pesetas, aunque no los conocen. Que arreglamos puentes y caminos. Nada es cierto.

Están, sí, firmadas por obreros y albañiles; pero es porque en caso de negativa, se les amenaza con recargo de consumos y sustracción de sus trabajos, en la casa Ayuntamiento.

En fin, como allí se expresan: El alcalde mete preso, come del pueblo y por el pueblo. Aumentan considerablemente los ingresos, como también los débitos del contingente.

Y los industriales, no pagan la matrícula correspondiente. Se congratulan con decir que por un puñado de pesetas, como gratificación, toda autoridad inspectora, se descubre ante ellos.

Así es que,

El vulgo habla,
nadie le cree;
pero la razón,
siempre la tiene.

¡Vergüenza, descompasión, ignominia en pleno siglo XXI!

EMILIO GARCÍA CUENCA.

24-9-917.

LAS RENTAS DEL OBRERO

Anteayer falleció en el Hospital Provincial un obrero albañil, llamado Jacinto López, de diecisiete años, a consecuencia de una grave caída desde un tejado donde trabajaba.

La casa en que ocurrió el suceso es propiedad de doña Saleta Cabrero, y hemos de decir, en honor a la verdad y por tratarse de un caso poco usual entre la gente capitalista, que esta señora no ha regateado sus derechos a la familia de la víctima, con arreglo a la ley de accidentes del trabajo; antes al contrario, desde el primer momento atendió con esplendidez y actividad cuantas atenciones se consideraron precisas para salvar la vida de la víctima; si desgraciadamente no se consiguió, no fué por falta de solicitud por parte de esta digna señora.

Así, al menos, ha llegado a nuestro conocimiento y lo hacemos público porque lo consideramos un deber de conciencia.

Ante todo, lamentamos el accidente.

SANCHO, PROHOMBRE

Refiriéndose a la futura exposición de Artes e Industrias, el Sr. Sancho no admite *andadores para andar malos pasos* y niega la prioridad de la idea al director de la revista de arte *Toledo*.

El gran creador de grandes y trascendentales iniciativas no puede admitir que ningún advenedizo traspase los límites de su monopolizado terreno.

Es lo que dirá Sancho: «Para esto de las iniciativas en favor de Toledo es menester, más que demostrar la utilidad pública, que el iniciador sea una elevada personalidad de grandes prestigios intelectuales, políticos, nacionales y de mundial renombre, como a nos ocurre; por lo menos, que pueda *codearse* con los que hacemos en el pecho cruces que acreditan nuestra elevada alcurnia... ¿Que estas inconveniencias pudieran malograr la idea? Si no ha de proporcionarnos ocasión de aumentar nuestras condecoraciones, que se malogre en buena hora.»

¡Oh la popularidad! Unos se las buscan con sus despejado núnen y otros por su obstinado *caletre*.

Leed y propagad HERALDO OBRERO, que es vuestro constante defensor, trabajadores.

LOS MÚSICOS Y EL TEATRO DE ROJAS

Según nuestras noticias, parece que la empresa de Rojas ha roto el contrato con la orquesta que venía actuando años anteriores en este teatro, y, a consecuencia de esto, la Sociedad de músicos se ha reunido en junta general y ha acordado que todos sus componentes se refundan en uno solo contra el propósito de la empresa de formar una nueva agrupación con elementos disidentes.

Además, constituirán un fondo especial por acciones, con destino a la subasta que próximamente se celebrará para el nuevo subarriendo del mentado teatro.

En todos los acuerdos hubo absoluta unanimidad de criterio entre los reunidos.

¿Llegarán al fin a conseguir perfecta armonía los músicos toledanos?

¡Falta está haciendo ha rato!

OTRA VEZ CUBERO

Nuevamente vuelve D. Jesús Cubero a ocuparse de nosotros desde Oropesa, siquiera sea a título de despedida.

Agradecidos a sus atenciones, pero antes que se acabe de retirar, oiga unas palabras:

En esta casa ni se le quiere bien ni mal, porque no le conocemos, ni sabemos qué móviles le induyeran a *romper una lanza* en pro del caciquismo; si es usted cacique, aceptamos el reto, si no lo es, no acertamos a comprender qué interés le pueda guiar hacia un intrusismo tan poco airoso.

Mas, sea ello lo que fuere, le advertiremos que de los asuntos que no interesan al público, no hacemos uso, ni tenemos pretensiones intelectuales. Nuestra característica es la modestia; humildes obreros y nada más.

¿Sospecha que empleamos veinte días en hilar nuestro defectuoso artículo?, pues conformes. ¿Que no encontramos en el Diccionario el verbo «vulnerar»? Sencillamente, creíamos que los verbos y sus conjugaciones estaban en la Gramática, y de ahí que no hiciéramos gran hincapié en el Diccionario por investigar su paradero.

Pero todo esto, ¿puede interesar a alguien en el orden común, político-administrativo? ¿Que nosotros sepamos conjugar un verbo, ¿interesa en algo a la opinión pública de Oropesa, ni que tardemos veinte días en buscar un Diccionario?

Nosotros entendemos que cuando en un trabajo periodístico se hacen afirmaciones concretas, no se contestan con divagaciones sobre la derivación de los verbos.

Santas capciosas de pura mala fe, no son aquellas en que se concretan hechos demostrativos y justificables, como los por nosotros insertos en el suelto de referencia, a propósito de su entromisión más o menos justificada.

Decíamos en nuestra anterior réplica que a los vecinos de Oropesa que dieron determinada orientación a su conciencia, se les privó del beneficio de socorro a enfermos, cuyo capítulo figura en el presupuesto municipal, explicándoles la autoridad el motivo el suspenderles el percibo de su derecho; que después de algún tiempo, y de haber pasado el periodo de las respectivas dolencias, se les reintegró este derecho porque adquirieron aquellos modestos vecinos personalidad social colectiva y los intereses del caciquismo aconsejaban atraerlos por medio de la adulación, ya que el procedimiento de la amenaza y la usurpación de derechos *tan sagrados como el socorro a enfermos pobres*, dió resultados negativos.

A esto contesta el Sr. Cubero hablando de la conjugación de verbos y haciendo constar que hay relación nominal de personas para acreditar la inversión de los fondos.

¡Pues fuera bueno, señor nuestro, que no se preocupasen en ese Ayuntamiento ni de legalizar los justificantes!

¿Pero que nos quiere demostrar con eso el interpelante, que no se priva a determinados vecinos de su derecho caprichosamente por sustentar opiniones distintas? De ningún modo.

En ese sentido está la *adulteración*, pues si la hay en otro no nacimos de ser tan candidos que la creyeramos descuidada para poderla denunciar y probar.

Pero de sopra debe saber el Sr. Cubero, pues nos demuestra tener autoridad suprema en el Ayuntamiento, al ofrecernos las cuentas para su examen; que el caciquismo no consiste en distraer ajenas pesetas—eso tiene otros cali-

ficativos—sino en valerse de su *adulterada* distribución para fines políticos y venganzas personales, que es lo que tratábamos de demostrar, para apoyar los argumentos de un vecino de ésa que en estas columnas llamó *granujas* y *sinvergüenzas* a los caciques del partido de Puente, (por lo que se le citó al Ayuntamiento para seguir las actuaciones caciquiles, indudablemente; debió nuestro amigo dirigir bien la puntería, pues la indirecta produjo sus efectos.)

No reputamos nosotros de caciquismo, el hecho de crear un presupuesto acertado y beneficioso para el vecindario de un pueblo; lo que conceptuamos como tal, es que los encargados de ejecutar su cumplimiento, lo hagan tendenciosamente en beneficio de sus intereses políticos, y en muchas ocasiones, particulares.

Nuestro lenguaje es claro y nos entiende así todo el mundo, que es la dificultad que encuentran en nosotros los caciques, que hablemos claro.

No podemos tener interés en alucinar a las *pobres gentes trabajadoras*, porque ni somos caciques ni labradores, para procurarnos su explotación más cómoda; queremos abrirles los ojos para que después que dispongan de su propia vista, nos vean a todos y se den cuenta de cuanto les rodea.

Y, por último, en esta casa no hay ningún embozado; en todos los periódicos del mundo, de los trabajos de redacción, responde su director, y pues usted empieza diciendo que *en un artículo de redacción* se le alude, no vemos por ninguna parte al embozado, toda vez que en sitio preferente hay un nombre y dos apellidos que responde *en todos los terrenos* de cuanto sin firmar publiquen estas modestas columnas, que jamás tuvieron necesidad de ir al arroyo a despojarse de suciedades, por cuya causa no conocemos al contrincante oropesano.

Secretos pertenecientes a la loza

(CONTINUACIÓN)

Baño pardo.

Se toma de litargirio y de pedernales catorce partes de cada cosa, y dos partes de maquería y se pone a fundir.

Baño de color de hierro.

Se mezclan quince partes de litargirio, catorce partes de arena o de pedernales y cinco partes de cenizas de cobre y se hace calcinar y fundir esta mezcla.

Baño negro.

Se toman ocho partes de litargirio, tres partes de limaduras de hierro, otras tres partes de safre de cobalto; esta mezcla, después de fundida, adquiere un negro pardo; pero si se quiere que sea más negro sera menester aumentar la dosis del safre de cobalto.

De la loza inglesa, en continuación del artículo anterior, con algunas circunstancias útiles para aclarar su concepto.

Para hacer la loza fina, como la mejor de Inglaterra, que comunmente llamamos pedernal, se usa una arcilla muy blanca, llamada tierra de hacer pipas, la cual, después de preparada como hemos dicho para hacer la loza común, y estando reducida a pasta muy fina, se mezcla con una cuarta o quinta parte de pedernal calcinado, pulverizado, pasado por tamiz y desleído en agua, después de lo cual se amasa bien toda la mezcla hasta reducirla a pasta muy dúctil.

Todas las vasijas y piezas de loza redondas se hacen en el torno, y las de otras figuras en moldes.

No hay cosa más fácil que hacer cualquier pieza por medio de molde. Para esto se echa sobre una mesa la tierra preparada, se aplasta con una moleta y se le da un espesor igual. Después se aplica al molde una capa de la pasta así extendida, sirviéndose de una esponja húmeda y añadiendo la materia para llenar las partes entrantes del molde. Se deja secar la pieza que se separa por sí misma de él, por la contracción que experimenta la tierra en el acto de la desecación. Luego se guarnece de asas, de mango, o de varios adornos.

Por último, se cuece la pasta así amoldada en un horno redondo, que regularmente tiene veinte pies de diámetro y doce de altura; debe tener en su circunferencia seis hogares, y sin parte superior ha de rematar en una chimenea cónica; pero antes de poner las piezas en el horno, se han de meter en sus gacetas.

SANGRIAS SUELTAS

Un periódico, de cuyo nombre no queremos acordarnos, ha dicho que la Mutualidad Obrera de Madrid se ha separado de la Casa del Pueblo.

Tal diálate no se le ocurre a nadie que tenga sentido común.

Por lo siguiente: La Mutualidad Obrera está integrada por trabajadores de todos los oficios y su reglamento tiene un artículo que dice: «Para pertenecer a esta Mutualidad es preciso estar asociado en la Sociedad de su oficio, establecida en la Casa del Pueblo.»

¿Ve el colega cómo ha dicho mentira? ¡Pero cuánto adoquín hay en España! ¡Y cuánto embuster!

Se dice que... Se asegura que... Es un estribillo que escuchamos a todas las horas del día y de la noche. ¿Por qué—imitando al glorioso vate castellano—no decir lo que se piensa? Menos murmuraciones. Más valentía. Si Perencejo es un sin vergüenza o un prevaricador, ¿qué motivo hay para callar y no ponerle en la picota? Los que no denuncian, y murmuran por lo bajo y con palabras veladas, se hacen cómplices del delito, si es que éste existe. Claridad y civismo. Porque no queremos sacar a nadie las castañas de la lumbre.

Nuestra indicación hecha al concejal señor Mora, respecto a la necesidad de mejorar el alumbrado a la llegada de viajeros de Torrijos-Bargas, no ha sido aceptada por el representante del pueblo.

No se nos había ocurrido pensar en la significación política del concejal aludido.

De haber estado en el detalle hubiéramos procurado hacer la petición en nombre de D. Jaime.

El Sr. Maymó protestó en la sesión municipal de que el Sr. Sancho dijo que no tenemos representantes en Cortes.

Lo lamentable no es que el Sr. Sancho lo dijera, que lo afirman los hechos es lo sensible.

Dice el Sr. Villarreal que los recursos que se entablen por el Ayuntamiento serán fallados en contra, porque en la Diputación está el enemigo del Ayuntamiento y a ésta competen tales resoluciones...

Ya lo saben los toledanos: el enemigo de su más genuina representación está en el superior organismo provincial. Ya lo saben.

Uno de nuestros padres administrativos dijo en la última sesión que en los escafos edilicios se albergaban algunos insectos denominados chinches, en acecho de señores concejales para chuparles la sangre.

Todos tenemos el deber de dar la sangre por la patria, pero ciertos varones estamos seguros que no han de dar ni una gota.

Siguen siendo molestados los viajeros a su llegada a Toledo por los vagabundos, que son legión.

La petición de que se corrija esta deficiencia es justa, pero hecha por un periódico obrero y atendida como merece, implicaría conceder al *periodiquillo* una importancia que no tiene. ¡Pícara suerte la nuestra!

Hemos de advertir a nuestros súbditos que no les recomemos para concertar *convenios* si no vienen provistos de una botella de Agustín Blázquez, otra de Colonia y un paquete de cigarrillos Habanos de seis pesetas.

Y después, con 200 pesetillas mensuales, tendrán la puerta de *par en par* a todas horas. Nosotros somos así; nos conformamos con cualquier futeza.

No olviden ustedes, porque hay cosas que deben tenerse presentes siempre, que en Magán quienes no den el voto a *los del Ayuntamiento* se verán privados de los auxilios de la ciencia, en casos de enfermedad, por cuenta del común.

Y en las altas esferas se habla con insistencia de unas Cortes que lleven la genuina y pura representación del país.

Por lo que a Magán toca, llevará el candidato triunfante la genuina representación de *los del Ayuntamiento*.

¡Y todo por la pureza del sufragio!

En Consuegra, Mora, Las Ventas, Talavera etc., etc., etc., *se ha batido el cobre* de lo lindo con motivo de fiestas respectivas.

En Talavera no han podido reanudarse las clases de instrucción primaria en la escuela de la Casa del Pueblo, en atención a las circunstancias anormales por que atravesamos. Y nada más.

La compañera Virginia González ha sido puesta en libertad por no resultar cargos contra ella de las diligencias sumariales.

Por algo se escondía tras la tinaja en la calle del Desengaño.

Se han encontrado recibos equivalentes al importe de algunas cenas firmados por la *terrible* Virginia.

Es curioso el caso; en posesión de voluminosos legajos de billetes de banco franceses... y cenando a cuenta de vales españoles. Lógica piadosoclerical.

Por efecto de la guerra la vida encarece en España de modo alarmante, se hace poco menos que imposible.

Por idénticas causas el Banco de España aumenta de modo asombroso sus existencias en oro.

¿Se va dando cuenta el productor de estos fenomenos?

España parece de necesidad; unos cuantos potentados abarrotan sus arcas de oro.

¡Oh, el patriotismo!

AGRADABLE VISITA

Hemos sido honrados con la visita del director del nuevo semanario que ha visto la luz publica en Santa Cruz de la Zarza, D. Eduardo Palomo y Rodríguez, maestro nacional.

El joven periodista nos expresó sus propósitos entusiastas de batallar por su patria chica, y por la cultura en general, desligado enteramente de toda sumisión al caciquismo y dispuesto a combatirle si a ello hubiera lugar.

¿Saneamiento caciquil, cultura, progreso y justicia? Pues, *en cuerpo y alma* a su lado estaremos, si en algo puede serle útil nuestra modesta cooperación, sea cual fuere el color político al cual haya de adaptar estos principios.

El *Amigo del Pueblo* tendrá en nosotros un modesto e incondicional compañero y con él establecamos gustosos el cambio.

AGRADECIDOS

Agradecemos a la Cofradía titulada de San Jerónimo, la invitación que nos hace para las fiestas que durante los días 29 y 30 celebrará en los carros así denominados.

Hoy habrá fuegos artificiales, y la gente joven bailará, comerá y beberá hasta saciarse; y mañana durante todo el día, aquellos parajes pintorescos se verán abarrotados de gentes que saborearán el clásico tostón y el marrajo *rebajado*, y sobre todo, las personas de pocos años, danzarán hasta rendirse.

Correspondencia particular

Valdeverja, Calzada, Cedillo, Oropesa y Lagraira.—El próximo número va lo vuestro.

A todas las Secciones.—Las noticias que tenemos las publicamos en el periódico. ¿Cómo creéis factible que escribamos una carta a cada uno de los que interrogáis para deciros lo que, si leéis el periódico, podéis estar enterados?

De elecciones ya se darán instrucciones, no hay que impacientarse; hacer propaganda entre vosotros, que es lo esencial y tener calma.

Este periódico se vende a diez céntimos en la Administración, Núñez de Arce, 20 y en la imprenta de D. Mattas Ramírez, Tendillas, 8.

ALMONEDA

se hace en la calle de las Tendillas, 17, 2.º--Toledo.

Imprenta de Ramírez, Tendillas, 8

Casas de AYUSO, TRINIDAD, 4 Y CUATRO CALLES, 11

Casas especiales en quesos, natas y mantecas

CAFE de tueste natural, tostados diariamente

PRECIOS: Puerto Rico, kilo, 5 pesetas; Caracolillo, kilo, 5,50, Moka, kilo, 8 pesetas

T O S

desaparece radicalmente con las

Píldoras anticatarrales P I T A

CAJA: UNA PESETA

Calle de la Magdalena, 7.—Farmacia del autor

TOLEDO

«LA IRROMPIBLE»

Pisos de goma garantizados 7 ptas.

SOLAREJO, 4

Casa de ARAQUE se admiten encargos

Heraldo Obrero

Regala á los suscriptores CINCO VALES para otras tantas ampliaciones á gran tamaño que la Casa GAUCIER, de París, le ha remitido á este efecto.

FERRETERÍA Y QUINCALLA

DE

CIRILO ORMACHEA

Gran surtido en batería de cocina, estufas, cerrajería y clavazón.

Garcilaso de la Vega, 16, Teléfono, 121

Heraldo Obrero

es el único periódico defensor de las clases populares en la provincia de Toledo.

Gran surtido en alpargatas de todas clases y en calzado económico.

Viuda de Teodoro Díaz

Calle Venancio González 7 y 11

NICOLÁS PEÑALVER ROLDAN

PRÁCTICANTE DEL HOSPITAL PROVINCIAL

24 AÑOS DE PRÁCTICA PROFESIONAL

Gigantones, 5, principal

donde prestaré los servicios que no sean á domicilio, todos los días de 1 á 4 de la tarde

DROGUERÍA Y PERFUMERÍA

CONSTANTINO HERRERA

(Sucesor de García Pratos)

COMERCIO, 33

TOLEDO

IMPRENTA

DE

MATIAS RAMIREZ

TENDILLAS, 8.-TOLEDO

Se hacen toda clase de trabajos tipográficos con prontitud y economía.

ULTIMA NOVEDAD EN ALPARGATAS DE TODAS CLASES

Especialidad y extraordinario surtido en

Andalias de goma.

Eleuterio Herpáez

COMERCIO 61 - TOLEDO

SOLDADURA AUTOGENA

OLIVERIO RICO.—Calle del Angel, 12.—Toledo.

COMPRAVENTA DE HIERROS Y METALES
SE PAGA A ELEVADOS PRECIOS

Se construyen balcones, rejas y depósitos; reparación de toda clase de maquinarias por procedimiento autógeno.

CUBIERTAS Y CAMARAS VIEJAS DE AUTOMOVIL

Se compra en Navahermosa. Dirigirse á Dionisio López, calle del Correo, (Taller de gomas.)

Siendo de buena clase se pagan á altos precios.